

TE ĀIRA'A 'UPU O TE ORA' I FAREHAPE
LE SEMINAIRE INTEGRATIF FARE HAPE 2024

DOSSIER DE PRESSE

Les 26 et 27 mai 2018, les associations Haururu et Réseau Polynésien des Maladies Respiratoires (REPMAR) associées avec le Centre Hospitalier de la Polynésie française (CHPf) présentaient LA RENCONTRE entre la médecine conventionnelle et la médecine traditionnelle polynésienne sur le site de Fare Hape. Pour la première fois, à la surprise générale, deux mondes présentés comme opposés et inconciliables démontraient scientifiquement leur besoin et leur volonté de se réunir et de travailler ensemble. Par la puissance de la culture polynésienne, et la garantie de sécurisation des pratiques, ils posaient conjointement les bases du concept novateur de médecine intégrative polynésienne. Le concept était porté en pleine conformité avec la stratégie de l'OMS pour la médecine traditionnelle et l'engagement Européen de Berlin pour la médecine intégrative.

Sous couvert de résultats scientifiques présentés en Polynésie, en Nouvelle-Calédonie, en France métropolitaine et au Japon, cette nouvelle dynamique en santé était portée par le gouvernement du président Edouard FRITCH. L'intégration d'un premier tradipraticien était dès lors réalisée au CHPf. Les conditions strictes de sécurités en étaient totalement garanties, dans le cadre de la loi française et de la réglementation polynésienne, par l'engagement des parties dans une charte éthique originale portée à l'avis du Conseil de l'Ordre des Médecins de Polynésie française (COMPf). La médecine conventionnelle fondée sur les preuves et les données acquises de la science, et la médecine traditionnelle fondée sur ses savoirs ancestraux polynésiens étaient officiellement réunies. Trois nouveaux emplois en CAE de tradipraticiens médiateurs culturels en santé seront déployés au CHPf. Le président de la république qualifiera cette particularité hospitalière polynésienne de « remarquable innovation » lors de son déplacement en Polynésie en juillet 2021. Les médias locaux et nationaux en feront dès lors témoignages en de multiples occasions.

Afin d'assurer la promotion de la médecine intégrative polynésienne, de soutenir la recherche et la formation, l'association Honoea a été créé en juin 2021 par des professionnels de santé et des scientifiques du Fenua. Avec l'association culturelle Haururu le concept intégratif a été très largement amplifié. Au CHPf, et plus largement dans l'ensemble du système de santé, de multiples expérimentations ont été mise en place. Cinq étudiants en médecine, dont trois polynésiens, en ont déjà fait leurs sujets de thèses. Suite à la tenue de trois séminaires gouvernementaux une commission des plantes médicinales a été créé. Le concept original du Va'a Ora a été introduit et porté par l'association Haururu en collaboration avec Honoea et les communes pionnières de Paea, Moorea et Teva I Uta.

Dès son installation le gouvernement du Président Moetai BROTHERRSON a donné une forte impulsion au projet. Un conseiller technique à la médecine intégrative a été déployé au ministère de la santé. Les associations Honoea et Haururu ont été reçues et encouragées dans leurs travaux et leurs actions. La direction du CHPf a inscrit un « Réseau intrahospitalier de médecine intégrative » dans le projet d'établissement 'Avei'a Hôpital 2030 et une expérimentation d'intégration a été déployée au service des urgences. La DGRH a été saisie afin de définir une nouvelle fiche métier de « Néotradipraticien hospitalier médiateur culturel en santé ». Une présentation de la médecine intégrative polynésienne a été faite à l'assemblée de la Polynésie française lors de la journée mondiale de la santé le 10 avril 2024. Un colloque de médecine intégrative polynésienne réunissant plus de 100 professionnels a été organisé par le ministère de la santé le 30 novembre 2023 sur le thème « Tous ensemble pour réussir ».

Aujourd'hui, le ministère de la santé, avec le concours des associations Haururu, Honoea, Jeunes médecins de Polynésie et du CHPf, à l'honneur de convier les médias polynésiens au séminaire intégratif Fare Hape 2024. Vous en trouverez ci-joint le programme complet. Organisé sur le thème « Réapprenons et repensons tous ensemble notre modèle de système de santé », les bases culturelles polynésiennes en seront affirmées par immersion sur le site de Fare Hape. Le séminaire proposera un très riche et très large panel de savoirs faire et savoirs êtres originaux polynésiens. Au-delà des contraintes budgétaires et administratives qui font régulièrement l'actualité, les domaines de la culture polynésienne, de la médecine conventionnelle, de la médecine traditionnelle, des pratiques complémentaires et des sciences réunis vont faire la démonstration de leurs capacités d'innovations au service de l'émergence d'un nouveau modèle de système de santé refondé autour du concept humaniste de la médecine intégrative polynésienne.

L'accueil de l'ensemble des participants sera effectif le samedi 30 août 2024 à 8H00 avec ouverture de tous les espaces au village de Fare Hape. Une cérémonie traditionnelle d'accueil sera organisée sur le site cérémoniel à l'arrivée des autorités.

LE MINISTERE DE LA SANTE

avec le concours des associations JEUNES MEDECINS POLYNESESIENS, HAURURU et HONOEAA, et du CENTRE HOSPITALIER de la POLYNESIE FRANCAISE

présente et soutient

TE ĀIRA'A 'UPU O TE ORA' I FAREHAPE

LE SEMINAIRE INTEGRATIF FARE HAPE 2024

PROGRAMME

Sur le thème général

Réapprenons et repensons tous ensemble notre modèle de système de santé

Vendredi 30 août au Dimanche 1^{er} septembre 2024,

Fare Hape, Haute vallée de la Papenoo

Vendredi 30 août

Accueil et installation des associations et de leurs partenaires animateurs du séminaire

Fārereira'a de bienvenue avec présentation du concept intégratif polynésien.

Samedi 31 août matin

Cérémonie d'ouverture

Samedi 31 août au dimanche 1^{er} septembre

Tous les espaces sont centrés sur la culture polynésienne et sont interconnectés.

Espace Culture et Santé

Programme culturel et patrimonial coordonné par Haururu.

Fare ĀIRA'Ā UPU

Langues polynésiennes et domaine de la santé,

La voie polynésienne des Va'a Ora,

Chants et danses traditionnels, visite du site de Fare Hape.

Espace projet et communication multimédia intégrative

Projet intégratif polynésien coordonné par Honoea

FARE TA MĀĀ'ARA'Ā

Intégration culturelle : « *Le patient Polynésien* », « *Pensez autrement, voir l'autrement* »,

Prévention intégrée au soin : « Les chasseurs de souffle », « le camp du souffle », « les nouveaux dauphins du souffle »,

Les réseaux de qualité en médecine, avec le CMIT, le REPMAR et l'HAD Nati Ea,

Les nouvelles filières économiques en santé : Cannabis et Rori.

Les néotradipraticiens hospitaliers et leur labélisation polynésienne,

Pensez le futur en termes de recherche intégrative.

Espace Santé de la mère et de l'enfant

Animé par les équipes de maternité et de néonatalogie du CHPf

FARE 'ARIOI

Pû Fenua, famille polynésienne, fa'a'amu, accouchement sous X ...

NIDCAP, promotion de l'allaitement maternel, peau à peau et portage,

Communication thérapeutique, acupuncture, aromathérapie ...

Savoirs partagés avec les tradipraticiens,

Tressage de berceaux traditionnels.

Espace médecine traditionnelle et néo traditionnelle

Animé par les néotradipraticiens du CHPf et les tradipraticiens des Va'a Ora

FARE RAPA'AU

Réception des équipes de prévention et de soin au Fare Rapa'au,

Les plantes médicinales en Polynésie avec la commission des plantes médicinales,

Rā'au Tahiti et massages traditionnels polynésiens.

Espace thérapies complémentaires intégrées

Animé par HONOEa et ses partenaires

FARE ANO'IHI

Hypnose, Yoga, Reiki, neuromodulation intégrale, dimension énergétique ...

Espace approche intégrée polynésienne de lutte contre l'obésité

Animé par le SSR ORA ORA et le ministère de la santé.

FARE POTE'E

Prise en charge globale et intégrée de l'obésité, dont le jeune médical,

Nutrition et médecine fonctionnelle.

Dimanche 1^{er} septembre après midi

Cérémonie de clôture